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努力维护和发展日中战略互惠关系

在 2012 年“中日国民交流友好年”这么一个

对我们来说非常重要的年份，中国驻新潟总领事

馆和新潟县、新潟市共同举办“回顾邦交恢复历程、

展望日中关系未来”研讨会很有意义，对此表示

敬意和感谢！ 40 年的时间很漫长，中国朋友经常

说，实现日中邦交正常化不是简单的事情，用中

文来说叫“来之不易”。对比现在日本政治的现状，

1972 年邦交正常化时两国关系面临的问题比起现

在要严峻和困难得多。日本以首相田中角荣、外

相大平正芳，中国以毛泽东主席、周恩来总理为

主努力实现了邦交正常化。他们这一辈都曾是拿

枪杆子相互打过仗的，他们认为必须创造一个新

的时代，并以发表《日本国政府与中华人民共和

国政府联合声明》的形式建立了两国间的外交关

系。我看过很多人为此写的回忆录，大家都认为

日本和中国恢复邦交并建立良好关系符合各自的

绝对国家利益。为此，从 1972 年邦交正常化以后

直到今天，我们都在努力维护着这种关系。理由是，

这对我们、我们的儿子、孙子辈来讲，邦交正常

化都是最正确最好的选择。特别是新潟县、新潟

市长期以来致力于发展与中国之间的友好合作关

系，对此深表感谢！

［摘要］   日本和中国恢复邦交并建立良好关系符合各自的绝对国家利益。两国地方的交流一

直是支撑两国关系的基础。钓鱼岛问题已经发展到一个恶性循环的阶段，对此我们必须真正地加

以注意，小心，小心，再小心，否则日中关系有可能面临崩溃的危险。我们没有“玩火”的余地。现在

日中两国国民舆论、国民感情和社会氛围都对外交政策产生很大的影响。日中关系已经发展到了

不改变整体国民舆论就不能往前发展的阶段。今后的技术革命会切实改变经济、改变世界。世界各

国的相互依存也会更加紧密。以经济为基础的世界观是日中双方构建战略互惠关系的依据。日中

战略互惠关系是抓住共同的战略机遇期、追求战略性共同利益的互惠关系。构筑战略互惠关系不

仅是日中两国之间做出的承诺，也是我们对全世界做出的承诺。一部分人认为日本有美国这个后

盾，所以可对中国采取强硬姿态，这种想法是对形势的极大误判。在日中两国之间的问题和对立

中，70% 都是来自误解和无知。西方文明有很大的缺点，已经到了极限，需要有东西进行补充才能

进一步发展，所以现在正是需要日中两国携手合作的时候。整个亚洲国家应该站在一起，共同探讨

如何让人类文明更好地发展，让世界文明变得更好。
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一、日中关系发展中面临的
主要问题

2006 年 4 月，我接受小泉纯一郎前首相的任

命前往中国赴任时，日中两国关系正处于相当冰

冷的状态，但每次到地方访问时，都令我思考甚

至怀疑中央政府层面上的这种政治冰冷状态是否

是真的。事实上，包括小泉首相任期内的五年间，

两国地方间的交流一直在扎实推进，并深化扩大。

我深切感受到两国地方的交流一直是支撑两国关

系的基础。所以这次当我应邀来到新潟，在新潟

看到大家举办这样的研讨会，双方致力于进一步

推进两国关系，我感到备受鼓舞。在东京现在很

少能听到友好的声音了，我也时常因此感到有些

泄气。但今天我在新潟、在大家身上得到了勇气，

对此再次深表谢意！

可以说，从邦交正常化之前开始，日中关系

就有高峰有低谷，在我的记忆里两国关系全是好

事的时候几乎没有，一定会经历各种风雨和波折。

我经常回忆起在这个过程中我和徐敦信大使等许

多中国朋友一起，努力维护两国关系的场景。我

们努力维护和培育的日中关系经常面临三大问题 ：

一是台湾问题，二是历史问题，三是现在闹得很

厉害的“尖阁诸岛”（即中国钓鱼岛及其附属岛屿）

等涉及领土主权的问题，最近又涉及安全保障问

题。有些问题日益复杂，并发生了质的变化。特

别是“尖阁诸岛”（即中国钓鱼岛及其附属岛屿）

问题，正如徐大使刚才所言，并不是正面交锋就

可以处理的。日中两国作为主权国家，都在宣称

这是自己的领土。所谓外交就是妥协，不妥协的

外交是没有的，那么在领土主权方面到底是否可

以妥协？中国与俄罗斯、越南在陆地上都已经通

过妥协解决边界问题了，可是在海洋上问题还没

有解决，日本方面也没有这样的准备。在无法妥

协的问题上如果硬要跳出来直接对撞，就会发生

冲突，外交就是要避免这样的事态发生。如果这

个问题太往前冲，仅靠外交手段也无法避免冲突。

因此，我认为“尖阁诸岛”（即中国钓鱼岛及其附

属岛屿）问题已经发生了实质性的变化，迄今日

中双方都曾经想尽这样那样的办法控制了局面，

现在开始感觉已经过了可以想这样那样的办法加

以控制的阶段了，也就是说，如果日方为了强化

日本的领土所有权而采取措施，中方就必须对此

采取对抗措施。日方对此再采取对抗措施的话，

中方将必须再采取进一步措施，问题已经发展到

这样一个恶性循环的阶段。对此我们必须相当注

意，真正地、真正地加以注意，小心，小心再小心，

否则日中关系真的有可能面临崩溃的危险。换句

话说，我们没有“玩火”的余地。所以日本政府

和国民必须认真考虑怎么办。我要告诉大家的是，

刚才徐敦信大使谈到的观点，我的想法也非常接

近，这一问题在一定程度上已经到了不能再扩大

化的时候。

二、发展有大局观的日中关系

现在，日中两国国民舆论、国民感情和社会

氛围都对外交政策产生很大的影响。我 40 年来一

直从事外交工作，在前 25 年，由职业外交官和政

治家一起商量后，大致就可以决定外交政策。可

是现在外交决策机制发生了很大变化，越来越多

的人可以发表意见并影响政策制定，本来是由一

部分领导人和政治家制定的外交政策，变成了要

与媒体舆论、国民感情结合起来在更大范围讨论

后协商制定。大家都知道，中国因特网十分普及，

中国民众有机会通过网络直接表达自己的声音，

并作为现实问题影响中国政府。无论日本也好、

中国也好，国民舆论和感情都很容易影响到外交

政策，所以从结论上来讲，日中关系已经发展到

了不改变整体国民舆论就不能往前发展的阶段。

现在日中关系发展到了新的阶段，两国外交也在

新的环境下变得十分困难。那么日中关系今后该

怎么考虑？两国只能发展友好合作关系。日中两

国无法搬家，经常有人把日中关系比喻成夫妻关

系。夫妻在法律上还可以离婚，不想见对方时还



22

可以回娘家。而日中两国极端地说（或许这一比

喻并不恰当）就像被关在没有窗户和门的房间里

的一对男女，想离也离不了只能处好关系。日中

两国基于这样的地缘条件，同时又都是大国，两

国之间决不能打架，正如徐大使所说“和则两利，

斗则两伤”，这是对两国关系非常正确的形容。

我下面想解释一下我自认为是正确的理由。

我读过中国共产党的很多公开文件，其对全球形

势的判断是，认为当前技术革命方兴未艾，经济

全球化趋势不断发展，各国经济相互依存不断深

化，这与我本人以及大多数日本人的看法是一致

的。今后的技术革命会切实改变经济、改变世界。

现在学者们推崇的信息技术（IT）革命，在本质

上会与过去的几次产业革命一样，将有力地推动

技术革命和经济全球化进一步向前发展。世界各

国的相互依存也会更加紧密。我认为这一历史趋

势不会发生大的变化，并将持续相当长一段时间。

以经济为基础的世界观是日中双方构建战略互惠

关系的依据。在经济全球化、各国相互依存日益

发展的世界经济当中，作为世界第二、第三经济

大国的日中两国，如果只想从经济全球化当中获

取利益，而不对世界经济的稳定和发展做出贡献

是否可以？战略互惠关系是抓住共同的战略机遇

期、追求战略性共同利益的互惠关系，在国际经

济框架内我们必须发展这种关系。我们需要真正

认识到什么是日中两国的战略性共同利益？从长

远、根本和宽广的视角来寻找我们的共同利益到

底是什么？进而根据战略性的共同利益来建立互

惠的关系。当事关重大的世界经济出现问题时日

中两国不出手帮助是不行的，世界排名第二、第

三的两个大国关系搞不好，只知道吵架，不仅不

能为国际社会安定和发展做贡献，反而会成为阻

碍世界和平与发展的要因，从而意味着我们两国

没有对全世界人民负起责任。构筑战略互惠关系

是对我们两国提出的要求，不仅是日中两国之间

做出的承诺，也是我们对全世界做出的承诺。因此，

两国有义务建立一种能够合作的两国关系，对全

世界我们有这个责任。我们必须要从这一角度看

待日本与中国的关系，这也是邓小平所说的有大

局观的两国关系。

三、建立日中互信促进
安全保障合作

在安保问题上，各位都听说中国人民解放军

的军事实力年年不断增强，对此美国人开始觉得

不方便。是否已经到了感受到威胁这一步很难讲，

但至少是美国人觉得相当不方便。美国此前全力

投入到伊拉克、阿富汗等这两个国际问题当中，

现在差不多已经进入收尾阶段。在军备整体缩小

的情况下，美国正思考如何在全世界进行军力再

分配的时候，他们开始非常在意中国，然后才有

了大家在报纸中看到的美军“重返亚洲”的口号。

我希望大家认识到这一点，就是美国提出回归亚

洲是与其削减国防预算同时进行的，美国今后还

会进一步减少国防预算，在此过程中把以前投入

到伊拉克、阿富汗的大量军事力量部分转移到亚

洲。美国还没有最后下决心在军事上与中国进行

对峙或对立，也不认为有这个需要。因此，一部

分人认为日本有美国这个后盾，所以可以对中国

采取强硬姿态，这是对形势的极大误判。美国只

是在大环境变化之下做出了微小调整而已，它们

非常需要与中国之间保持良好关系，特别是在经

济上的良好关系。美国是在综合考虑与中国的关

系后采取综合措施的，而不是突出军事来应对中

国。因此，我希望大家理解的是，当日本因为某

种原因与中国关系不好时，有可能美国不会自然

而然地帮助日本。在迄今日中关系存在的三大问

题的基础上，再加上安保问题，导致现在的两国

关系更加复杂，同时美国作为参与方也希望发挥

更大作用，日本现在就是处在这样的大环境之下。

安全保障问题是一个很麻烦的问题。之所以

说它麻烦，比如经济，诸如经济学原理等书籍可

谓堆积如山，想必不少人都读过。一直以来，产

生了许多诸如金融论等各种理论，形成一个庞大

的学术理论体系。经济的发展促成了这样一个学
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术体系。但是，各位朋友，军事安全保障也形成

了同样的学术理论体系，全世界关于安全保障及

军事战略的书有数万种之多，这也形成了一个学

术体系。然而，经济与军事安全是 180 度不同的

问题。开展经济活动，基本上是依靠人们合理的

判断。在此基础上，人们进行各种各样的投资，

定位和寻找商业合作伙伴，借以从事各种具体的

商业活动。简而言之，这依托于人们的合理判断。

所以我们只要读经济的书，就能发现其中有各种

各样的数学方式，也就是说是一加一等于二的理

论，是科学性的。但是军事安全保障怎么样呢？

我最近在读《孙子兵法》，里面讲“兵者，诡道也。”

在这里，诡道就是欺骗。军事安全保障的基本就

是欺骗，并设想要应对最坏的事态，认为敌人一

定会利用我们的疏忽来攻击并消灭我们。这是从

事军事安全保障的人的思维前提和思维模式。世

界各国的军队都是如此，但凡在军队里工作的人

都持有同样的观点，这理所当然就是军人的工作。

这一点影响很大，带着巨大的影响力，这种观点

也对我们的政治和外交产生了影响。如何解决这

个问题，人类还没有找到答案。经济的话就比较

简单了，因为双方通过合理的判断，最终可以建

立起双赢关系。如此，经济上就很容易建立起合

作关系来。军事安全保障则建立在我刚才所说的

观点的基础上，所以合作关系的实现几乎是不可

能的。这一点我们也有体会。这个问题也存在于

日中两国之间，当然还有美国夹杂其中，不断插

足日中两国事务，这是现状。然而，我希望从事

军事安全保障的人对此进行思考，单纯依靠军事

实力能解决问题吗？现在经常听到讲中国的军事

能力已经追上了美国，事实并不是如此。美国的

军费是远远大于其他国家的，被列入“第二位军

团”的有很多国家，中国目前只是稍微领先于第

二军团而已。二战以后 60 多年来，美国的军事力

量一直是远远领先于世界的，这是一个惊人的积

累过程，这导致至今美国的军事实力仍然是最突

出的。但是即便作为这样一个军事强国，美国也

没能解决伊拉克问题。连这样的美国都没能解决

伊拉克问题，更加有力地证明了靠军事实力是不

能解决问题的。所以，通过军事力量来解决外交

问题的时代已经一去不复返了。这一点是毋庸置

疑的。从事军事安全保障的人应该认识到，军事

应该仅限于保卫自己国家这一目的。无论走到哪

里，靠自己的军事实力谋取经济利益的时代已经

结束，美国陷入伊拉克战争泥潭就充分证明了这

一点。所以我认为，所有从事军事安全保障的人

应重新认识到军事力量应仅限于保卫自己国家这

一基本点，最好不要去扩大自身所谓的“不得不

做的任务”。即便扩大，我认为“任务”也无法完成。

希望负责军事安全保障的人重新思考和定位军事

安全保障的作用。如此一来，国家间在军事安全

保障领域的合作余地将有望扩大。当然，为此要

先克服彼此不信任这一首要问题。

刚才也提到，日中两国除开展合作，别无他

选。对世界而言也是如此。如果从亚洲的角度来看，

这一点就更显而易见了。如果日中两国产生矛盾

和争吵，就没有未来的亚洲和平与繁荣，只有日

中两国携手合作，才能给广阔的亚洲地区带来和

平与繁荣。从这个意义上说，我们都是很重要的

国家，日本也是这样一个重要的国家。刚才，就

日中合作对世界的作用我向大家做了说明。同样，

日中合作对于亚洲也是十分重要的，我们两国都

应该有这样的责任感。

四、日本如何与中国进行交往

我希望日中两国普通民众间能够尽快实现如

世间普通朋友般的交流。我 2006 年到中国赴任时，

结识了许多在中国学习日语的朋友。从我个人感

受坦率地讲，我认为在日中两国之间的问题和对

立中，70% 都是来自误解和无知。我在此使用了“误

解”与“无知”，这两个词，这是我个人的切身感

受。目前，日中两国间正产生矛盾和争吵。换言之，

我认为，日中两国间 70% 的问题是可以不产生争

吵的。有一位刚刚从日本回到中国的中方学者对

我说 ：“宫本先生，你提到七成这个数字，这是不
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正确的。”我对此感到十分惊讶。他解释说 ：“应

该是八成左右。”所以非常了解日本的中国人和非

常了解中国的日本人就是这样理解的。在他们来

看，两国经常为不必争吵的事情而争吵。我经常说，

只要是国与国的交往，势必产生利益冲突。为避

免这种冲突的发生，我愿做出最大的努力。如果

产生利益冲突，两国间争吵也实属无奈。然而 ，

我感觉，目前 70% 是不必要的争吵，所以我希望

两国普通民众能够尽快成为国家间交流的主力军。

加强这些群体间的交流，将有望建立一个更加均

衡、互相认识和了解对方的社会。如果不这样做，

正如刚才所说，国民反应会给两国外交带来很大

的影响，日中两国关系也确实处在这种反应链中。

这样，日中关系也不会平稳发展。

今天也有很多学者到场。我衷心希望，大家

对对方国家问题的研究不是仅停留在表面，而是

要深入到对方的文化、历史等各个领域，并将研

究成果对两国国民进行宣传和发表。日本是这样

的，中国是那样的，但是为什么中国会那样做呢，

需要大家进行思考。人们做任何事都是有理由的，

从对方来看也是合理的理由，如果我们能理解这些

理由，中国的各位也能理解我们的理由的话，各

种问题就都能够迎刃而解了。1994 年的时候我在

美国佐治亚州亚特兰大当总领事，当时正好是日

美贸易战争最后的阶段，当时美国以日本国内市

场封闭等“不平等贸易”为由，要求日本丰田的

雷克萨斯、日产的英菲尼迪等高级车征收很高的

关税，引起了很大争议。当时正好是日本用泡沫

经济的钱买了美国洛克菲勒中心、圆石滩高尔夫

球场等资产引起了美国人的强烈反感。我在美国

电视上和电影里看到了他们所说的日本和日本人，

在华盛顿、洛杉矶、旧金山等大城市都能感受到

反日情绪，但是他们所说的日本和日本人与我理

解的日本和日本人是完全不一样的。所以我明白

了美国人是对自己脑子里面想象出来的日本和日

本人生气。在好莱坞的电影《旭日追凶》中，讲

述了日本征服美国的故事，日本企业的人物一出

来，全都是黑西装系黑领带，头发理成短寸，在

电影里面那样的人物都是社长，电影里表现的日

本开重要会议时，都是那样的人物出场，自然给

大家留下一个印象，认为日本是一个可怕的国家。

我想说的是，日本和中国在一定程度上都应该意

识到自己生气的对象大部分都是自己头脑中想象

出来的对方的形象，所以现在日本认为中国恐怖，

中国不好，但那可能只是自己头脑中臆想的东西，

其中当然也有媒体的影响，说媒体的坏话不会有

好结果，我在这里也就不再多说了，当然今天在

场的《新潟日报》是不一样的。中日之间的误解，

这种事情是经常有的，所以我希望双方无论如何

应该互相接近，加深了解。我非常喜欢的一个词

是“等身大”，无论好的坏的都是整个的自己，怎

样装扮自己都掩不住自己的缺点，比如我这个人

也无例外地包括我的缺点。我认为国与国之间的

交往也应有“等身大”的意识，双方必须用对方

能够理解的理由进行交流。现在，经常有人批评

外务省软弱，指责对华外交官如何如何，为什么

不能坚决地坚持日本的主张。大家请想一想，“坚

决地坚持自己的主张”就能解决问题吗？没有这

么简单的事情。最重要的是，日本的各位会认为

从我们的立场来看是“正确”的立场去跟对方交流，

就能说服对方，但在外交世界中，对方也有对方

认为“正确”的立场，对方站在对方的立场上来

处理问题也是“正确”的，而双方都认为自己是“正

确”的事情如果发生冲突的话，无论如何“坚决

地主张”都是不能说服对方的。这个问题的复杂

之处，令我想起克林顿总统说过，美国律师很可怕，

因为他们更换了立场之后可以给双方辩论，今天

给被告辩护，明天同样可以给原告辩护，好的律

师可以为双方辩护，这就是人们生活中的现实。

在人们的生活中没有任何事情是一方 100% 对而另

一方 100% 错的，外交也是如此，所以我们这些

外交官的宿命就是妥协，要站在对方的立场考虑

对方的理由去理解对方，对方的外交官也会考虑

日本的理由，然而彼此理解对方的立场进行妥协，

往往就被说成了“软弱”。小村寿太郎在日俄战争

后的朴次茅斯会议上，没有得到任何领土，回国
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后发生了日比古纵火事件，现在看来那是一次伟

大的外交，但在当时却受到了国内严厉的批判。

所以外交就是有这样的宿命，我并不是辩解，外

交就是用对方能理解的理由，用结果上让对方认

为对其有利的理由去说服对方，客观上也必须是

为对方考虑的，而不光是嘴上说说而已。只有这

样才能够说服对方，并且得到对方的理解和支持。

这是需要双方去磨合的。在日中两国交往过程中，

最初的阶段彼此都用自己认为“正确”的立场去

碰撞，这是正常的。比如上次那个人说了那样的话，

这时候不应该单纯地生气而是应该去考虑对方为

什么说那些话，为什么那样做，考虑对方做出判

断的理由，理解了这些之后就不会因为一件事而

简单地生气或者耍态度，而是在理解对方理由的

基础上，双方更容易接受彼此了，这样双方才能

创造性去考虑我们两国乃至亚洲的问题。

我们现在面临着安全保障这一十分严峻的问

题，迄今为止，世界上都没能很好地解决这个问题，

而日中之间同样面临着这个问题。所以我希望从

事安全保障的人们能够换个角度思考问题，包括

日本和中国在内的东亚地区所有国家的人们，应

该考虑如何创造一个能够安心地建设自己国家的

框架，现在正是这样一个时机。这不光是说日中

两国，而应该包括很多相关国家，大家一起来考

虑。很多人对中国的军事实力表示了很多的担心，

为了消除这种不必要的担心，应该在东亚地区建

立起一个安全保障框架体系。中国的安全必须得

到保障，同时日本的安全也必须得到保障，当然

美国会有美国的想法，俄罗斯也有可能加入进来。

在这种环境下，我希望国际社会特别是日本和美

国，理解中国一直以来心理受到的创伤，与中国

打交道的人可能都知道这一点，我这里再给与中

国打交道不多的人重复一下，中国近代以来经历

了很多痛苦，同时中国人民为了重新崛起付出了

巨大的努力，对于这一点我们必须考虑或者说必

须给予充分的体谅。中国无论如何都是世界大国，

并且有充分的资格成为世界的领导者，日本应该

帮助中国实现更充裕的发展，使其有实力恢复其

应有的世界地位，中国很大，影响力可能会超过

日本，这是没有办法的，但是在创造新的体系里面，

我认为日本的安全也是会得以保证的。那时候中

国作为自豪的大国来思考问题，不需要通过不断

增加军费也可以得到世界的尊重。在发展新的国

际体系时，应该考虑中国也加入其中，我认为这

样的中国作为我们的邻居不仅对日本，对亚洲也

是非常重要的。

在北京的时候我也经常对朋友提起，我个人

一直以来有个梦想，其实我们根本没时间光考虑

日本或者中国，因为我们面对的“世界文明”全

是别人的，大家所说的“民族主义”、“自由”、“人

权”，这些概念都出自西方，那么我们亚洲又贡献

了什么呢？中国人可能会说指南针、火药、造纸

术等等都是中国发明的，但这都是很久以前的东

西了，这些都是中国古代的智慧，我们也都认同，

但是现在的世界文明是价值观，亚洲对此又贡献

了多少呢？西方文明有很大的缺点，所以恐怖主

义没有结束，世界纷争没有结束，战争还在持续，

我认为这是因为西方文明已经到了极限，需要有

东西进行补充才能进一步发展，所以现在正是需

要日中两国携手合作的时候。那么我们的共同点

在哪里呢？我认为我们共通的地方就是中国古典，

我们应该双方坐在一起重新学习中国古典，虽然

可能会有人说这些东西太老了，已经沾满了尘土。

朱子在南宋时期创立了朱子学，这是儒学的大转

型，在儒学古典材料的基础上，朱子创立了新学

术体系，对日本的影响一直持续到了明治维新时

期。现在我们应该再重复一次那样的工作，让日

本也作为伙伴加入进来，让韩国、越南也加入，

整个亚洲国家在一起，共同探讨如何让人类文明

更好地发展，大家集思广益，让世界文明变得更好。

这就是我的梦想，我希望尽早看到日中两国携手

发展的场景，这是我个人的愿望，希望大家都能

认同我的这个愿望。

                                           （责任编辑  双木）


